

ACCESIT AL PRECEDENTE.

Escultura pintada de D. S. Cora.

MENCION HONORIFICA.

Grupo de una figura de trapo y una vaca de cuero, por D. Mariano Siliceo.

La comision formada por los Sres. D. Luis Hidalgo Carpio y D. Pablo Martinez del Rio, hizo su calificacion en los terminos siguientes, advirtiéndose que el segundo de dichos señores no tomó parte en ella respecto de los objetos presentados por la fábrica de Miraflores.

“La comision de industria fabril y manufacturera, ha tenido el gusto de ver en la exposicion de este año, objetos de su ramo muy dignos de llamar la atencion. No son á la verdad muy variados éstos, pero los que se han presentado, son, ó de mucha utilidad para la industria, ó de primera necesidad para todas las clases de la sociedad, ó de ornato y buen gusto. La comision no teme asegurar, por lo que ha visto, que la industria fabril adelanta en este país.

El objeto que ha llamado mas su atencion entre todos los de su ramo, es el hierro laminado hecho en la fábrica de San Rafael. Este producto utilísimo para toda clase de industria, se ha sacado en una máquina, que en concepto de la comision, es nueva en el país y única en la República. Por el mérito de la introduccion de esta clase de industria y por el de las barras presentadas, se ha hecho acreedor el Sr. Davidsson, al premio de primera clase que consiste en una medalla de oro.

A los Sres. Got, Bontemps y compañía, un premio de segunda clase, consistiendo en medalla de plata, por la limpieza y perfeccion con que en su fábrica del Olivar, se funden piezas de hierro de muy diversas figuras y tamaños.

Al Sr. D. M. G. del Pino, el accesit al premio de tercera clase, porque en su fábrica de fundicion en Panzocola, se hacen objetos de hierro colado de bastante mérito.

Es digna de mencion honorífica la fábrica de Santa Fé, perteneciente al Sr. D. Guillermo Jamisson, por las piezas de hierro colado que entraron en la construccion de unas máquinas para la agricultura.

Un premio de segunda clase, consistiendo en una medalla de plata, á los Sres. Martinez del Rio hermanos, por la hilaza de algodón de su fábrica de Miraflores.

El accesit, al Sr. D. Archivaldo Hope, por la hilaza de algodón de su fábrica llamada la Colmena.

Al Sr. D. José Palomar, por sus mantas de la fábrica de Atemajac, el premio de segunda clase.

Medalla de segunda clase á los Sres. Martinez del Rio hermanos, por mantas hechas en Miraflores.

Otra medalla de la misma clase al Sr. D. Archivaldo Hope, por las mantas de la fábrica la Colmena.

Al director de la Colmena un premio de tercera clase, por ser el primero que en México ha construido para vender, resortes de telar de poder, pieza utilísima, y que hasta ahora se ha traído de fuera de la República.

Al Sr. D. Archivaldo Hope, por los tejidos de lana, y particularmente por el paño hecho en su fábrica de San Ildefonso, un premio de segunda clase.

Una mencion honorífica á los Sres. Francoz y Prantle, por los rebozos de seda que han presentado, hechos en la fábrica de las Delicias.

Una medalla de segunda clase al Sr. D. José Palomar, por el papel fino de su fábrica de Atemajac.

La medalla de tercera clase á los Sres. Benfield y Orozco, para premiar el papel florete de las fábricas de Peña-pobre y Belen.

El accesit al Sr. Hammeken, por el papel florete de su fábrica de Santa Teresa.

Un premio de segunda clase á los Sres. Olin y compañía, por el cristal que han presentado de su fábrica de Texcoco.

Otro premio de la misma clase al Sr. Maillefert, por la estearina y velas estearicas que ha presentado de su fábrica de Necatitlán.

Un premio de tercera clase al Sr. D. José Múgica y Osorio, tambien por la estearina y velas estearicas que ha fabricado en Puebla.

Es muy digno de mencion honorífica el Sr. D. Teodoro Guerbette, porque sabe aprovechar el azúcar que contiene la panocha y piloncillo, sacando de ellos el azúcar refinado que se ha visto en la exposicion.

El accesit á Mr. Chalás, por la coleccion de perfumes que ha presentado.”

La comision ha tenido el cuidado de poner en órden de mérito los objetos presentados, con una misma clase de premio, de manera, que aunque varios del mismo ramo hayan obtenido uno igual, no se debe entender que tienen un mérito tambien igual, sino que el que está en primera línea, es superior al que está en segunda, y así sucesivamente.

Es copia, &c.—José Flores Verdad.

DOCUMENTO NUM. 39.

Ministerio de Fomento, Colonizacion, Industria y Comercio de la República Mexicana.—Comision mexicana para la exposicion universal de 1855.—Paris, 30 de Marzo de 1855.—Exmo. Sr.—Tengo el honor de poner en conocimiento de V. E., que las veintiseis cajas conteniendo los objetos que la República envía para la exposicion universal, han llegado á esta capital hace pocos dias, y que ya se encuentran en el gran edificio aguardando su turno para la apertura y colocacion en el local que con este objeto se les ha destinado. Varios inconvenientes que se presentaron en el Havre á su llegada, por falta de regularidad en la expedicion en Veracruz, ha sido el motivo porque las cajas se hayan demorado en este puerto francés; pues no acompañándolas ningun manifiesto que señalase el contenido de cada una de ellas y sus valores, la comision encargada en la Aduana para expedirlos por el camino de fierro, se opuso á recibirlos. Este inconveniente logró allanarlo con la comision imperial, entregándole tres copias de la lista que V. E. se sirvió dirigirme, para que hiciesen en la Aduana del Havre y de Paris las veces del documento que debía de acompañarlas. Mucho me sorprendí al ir á presenciar su llegada, ver que ademas de las veintiseis cajas que aguardaba habia treinta y tres, resultando esta diferencia por haberse reunido en el Havre la expedicion que hicieron los Sres. Pim Hermanos y Comp. de Dublin, de siete cajones conteniendo vidrieras, que supongo habrán sido encargadas por V. E. para colocar algunos de los objetos. El resto de las cajas que V. E. me anunciaba que traeria consigo el Sr. Adorno, aun no llegan, y supongo vendrán por el próximo paquete. Conteniendo una de ellas el coche que envía Mr. Wilson, temo que no pueda estar pronto para el 1.º de Mayo, dia en que se asegura se abrirá la exposicion, pues aunque el armarlo no requiere tiempo, sí lo necesitarán las reparaciones que se tengan que hacer, por el deterioro que haya tenido en el viaje, y ciertamente es una lástima que no haya venido con la primera remesa. Para poder hacer los gastos necesarios ya sea en el adorno y arreglo del local, cuanto aquellos que las circunstancias requieran, me he dirigido al señor D. Guillermo O' Brien para que facilite los fondos que se necesiten, y con este motivo le he dirigido un oficio cuya copia tengo el honor de acompañar á V. E. Aunque aun no recibo su contestacion por escrito, verbalmente me ha manifestado sus deseos en servir á la comision, conociendo los embarazos en que se halla por falta de recursos de que disponer. Creo que esta determinacion será de la aprobacion de V. E., puesto que el desempeño de la comision con que el Supremo Gobierno nos ha honrado, y que yo en lo particular he aceptado con gratitud, no se podrá llenar conforme á los patrióticos deseos de S. A. S. y de V. E., sin los fondos que le son necesarios. Hasta ahora yo he ido supliendo las gratificaciones que he dado á un escribiente para que me ayudase en el trabajo que he tenido que preparar para formar los boletines de clasificacion para la comision Imperial, y el estado para la colocacion de los objetos por sus clases en el palacio de la exposicion, á fin de facilitar al jurado internacional sus trabajos. Acompaño á V. E. copia de este documento.

El Sr. O' Brien, aunque ha mostrado la mayor voluntad en prestar sus servicios á la comision en todo aquello que pueda juzgarlo necesario, sus ocupaciones no le han permitido aceptar el nombramiento de miembro de la comision; por esta razon en la lista que he dirigido al comisario general del catálogo oficial conforme á su pedido que se va á publicar, y en el que deben los comisionados extranjeros acreditados, cerca de la comision Imperial, aparecer al frente de los boletines, el nombre del señor O' Brien queda omitido.

Ruego á V. E. se sirva aceptar las protestas de mi mayor consideracion y respeto.—Dios y libertad.—Pedro Escandon.—Exmo. Sr. Ministro de Fomento de la República.

Ministerio de Fomento, Colonizacion, Industria y Comercio de la República Mexicana.—Seccion 2.ª —Comision mexicana para la exposicion universal de 1855.—Paris, 30 de Abril de 1855.—Exmo. Sr.—Con fecha 30 20

del mes próximo pasado tuve el honor de poner en conocimiento de V. E. la llegada á esta capital de las veintiseis cajas que trajo desde México hasta Inglaterra el Sr. Agea, y ademas decia yo á V. E. que á ellas venian agregadas siete mas, conteniendo vidrieras, de las que ni el Sr. O'Brien ni yo teniamos antecedentes. Posteriormente he visto que fué una equivocacion de la Aduana del Havre, y que son de la pertenencia de un fabricante inglés, conforme me manifestó el comisionado de Inglaterra, á quien se las entregué.

En estos dias me he estado ocupando, en compaña del Sr. O'Brien, de los armarios y vidrieras que deben colocarse en el local que se ha designado al departamento de México, y muy pronto quedará terminado este trabajo. Esta obra no pudo emprenderse ántes por la falta de los fondos necesarios, para lo que tuve que recurrir al señor O'Brien, como habrá V. E. visto por mi comunicacion anterior; pero este inconveniente se salvó con la órden que recibí de V. E. por el último paquete y que me comunicó.

Estoy aguardando de un dia á otro el coche y la máquina del señor administrador, pues segun me ha informado el señor O'Brien, salió de Veracruz en el mes de Mayo. Afortunadamente la apertura de la exposicion que debió verificarse mañana 1.º de Mayo, se ha diferido hasta el 15 por no hallarse concluido el local, ni los expositores terminado sus obras que deben contener sus productos.

El cuadro del señor Cordero ya se halla colocado; pero no me ha agradado mucho el sitio que le han destinado, por ser en uno de los ángulos de la galería; veré si puedo conseguir que me lo cambien de lugar.

Ruego á V. E. se sirva aceptar las seguridades de mi mayor respeto y consideracion.

Dios y libertad.—Pedro Escandon.—Exmo. Sr. Ministro de Fomento de la República.

Es copia. México, Junio 30 de 1857.—Manuel Orozco.

Ministerio de Fomento, Colonizacion, Industria y Comercio de la República Mexicana.—Seccion 2.ª —Comision mexicana de la exposicion universal de 1855.—Paris, 30 de Mayo de 1855.—Exmo. Sr.—El Exmo. Sr. D. José Ramon Pacheco, mi digno jefe, puso en mis manos la comunicacion que en copia tengo el honor de acompañar á V. E., trascribiéndome el oficio que S. E. el señor Ministro de la República en Londres le dirigió con fecha 6 del corriente, participándole que por disposicion de V. E. le habian sido dirigidos de Veracruz un zopilote real y dos cajas que contienen muestras de tabaco, con el objeto (segun entendia S. E.), de que figurasen en la exposicion universal, y que con este motivo S. E. (el Sr. D. José Ramon Pacheco) me remitía el zopilote, con la nota de los alimentos que debian suministrársele, y la cuenta de los gastos que S. E. habia satisfecho, ascendiendo á cincuenta y un francos veinticinco centavos, los que he entregado á S. E. conforme á su pedido. Al mismo tiempo me entregó S. E. una comunicacion de D. José de Empáran en que me transcribe la que le dirigió el Exmo. Sr. comandante general de Veracruz con fecha 5 de Febrero, avisándole la remision de dos cajas que contienen el resto de los objetos preparados en el Distrito de Veracruz por el señor inspector de los hospitales militares, Dr. D. Adolfo Ege-wich para la exposicion universal, á fin de que se sirviese remitirlas á la comision de México en esta capital, y que con este motivo las dirigia á S. E. el Sr. D. José Ramon Pacheco, por el paquete inglés Conway, que salió de Veracruz el dia 5 del mes próximo pasado, para que S. E. las pusiese á nuestra disposicion. Estas cajas aun no han llegado, y tan luego como tenga aviso de ellas me encargaré de recogerlas para hacer el uso que designa su objeto.

El zopilote real que V. E. remite para la exposicion, llegó felizmente, y al instante me hice cargo de él á pesar de no haber en mi casa un lugar conveniente para conservarlo, pues aunque tiene un jardin, la estacion tan fria impedia tenerlo al aire, y era necesario tenerlo dentro de la habitacion, mientras lograba yo colocarlo en depósito en el jardin de plantas, lugar que consideraba yo el mas á propósito para su especial cuidado y atencion, entre tanto se presentaba á la exposicion.

Entre las varias personas de distincion é inteligencia que me favorecen con sus visitas, y lo han visto, creo deber mencionar á V. E., S. A. Luciano Bonaparte, príncipe de Canino, y Mr. de Waltemar, quienes han hecho grandes elogios de él, y el primero que tiene profundo conocimiento en la historia natural, le dió el verdadero nombre de su especie, llamándolo, "Gypagur papa," Zopilote ou Roi de Vantours ("Vultur papa"), y me aconsejó que hiciera por ponerlo al cuidado del jardin de plantas, para que se repusiera, pues que principiaba á tener gota, efecto seguramente del largo viaje. Igual opinion recibí de Mr. Waltemar, quien teniendo un sitio mas á propósito, bondadosamente me lo ofreció haciéndose cargo de él, mientras se informaba por medio de los miembros de la comision Imperial, si podia ser admitido en la exposicion; pero desgraciadamente la contestacion ha sido que no recibian en ella mas que objetos de industria y artes, y no animales vivos. Estó lo hizo dirigirse á Mr. Geoffroi de Saint Hilaire, profesor y administrador del museo de historia natural en el jardin de plantas, quien con mucho gusto se ha hecho cargo de él, y ha manifestado deseos de que figure en propiedad entre los demas de su misma especie. Acompaño á V. E. la carta original que me dirigió el Sr. Waltemar, dándome cuenta de la comision que con tan buena voluntad se impuso. V. E. se servirá apreciar, conforme tenga por conveniente, las observaciones que

en ella me hace, y cualquiera resolucion sobre el particular que V. E. se sirva tomar y participarme, será obsequiada debidamente.

Ruego á V. E. tenga á bien aceptar las protestas de mi mayor consideracion y respeto.—Dios y libertad.—Pedro Escandon.—Exmo Sr. Ministro de Fomento de la República.

Es copia. México, Junio 30 de 1857.—Manuel Orozco.

DOCUMENTO NUM. 40.

EXPOSICION UNIVERSAL DE 1855 EN PARIS.

1.ª CLASE.

ARTE DE MINAS Y METALURGIA.

Primera seccion.

- 1. Colegio de Minería de México.—Joaquin Velazquez de Leon.
 - Coleccion de minerales.—Plata nativa. Cobre abigarrado y plata nativa. Rosicler. Minerales de plata. Minerales de mercurio. Rejalgar en caliza. Idem en piedra córnea. Cobre amarillo. Malaquita silicifera; blenda. Manganesa sulfúrea; manganesa negra; manganesa negra espumosa; psilomelan; alabandina roja; manganesa carbonatada. Estaño oxidado. Galena; metal en agujas. Hierro oolítico; hierro pardo; pirita comun. Malaquita. Cuatro variedades de ópalo de fuego. Kaolin, apoplilita. Obsidiana; corcho fósil. Roca de granate. Valencianita. Topacios. Nueve variedades de espato calizo: dos variedades de selenita. Austracita. Fullagrassa. Liqueta. Graphita granuda.

Quinta seccion.

- 2. Veracruz (Departamento de).—Diversas especies de fierro.

Sexta seccion.

- 3. México (Departamento de).—Estaño.
- 4. Veracruz (Departamento de).—Sulfuros de plomo de la mina de la Huelca. Sulfuros de plomo argentíferos; lithargirio.
- 5. Veracruz (Departamento de).—Cobres sulfúreos, cobres auríferos.
- 6. Veracruz (Departamento de).—Cobre de Zomelahuacan.

Novena seccion.

- 7. Guanajuato (Departamento de).—Mineral de Comanja.
- 8. México (Departamento de).—Alabastro.
- 9. México (Departamento de).—Sulfato de cobre. Ogres.
- 10. Puebla (Departamento de).—Coleccion de mármoles y alabastros.
- 11. Veracruz (Departamento de).—Arcillas: arcilla luminosa amagiesiana; arcilla aluminosa silizosa; arcilla silico-magnesiana; arcilla manganesfera llamada tierra roja; arcillas ferruginosas; ogres rojo y amarillo; arcilla zincife-